

Estimados lectores, llegamos a ustedes enfrentando todavía una situación difícil e incierta generada por la pandemia. Sigue el mundo estremecido y particularmente nuestro país, que se encuentra entre los primeros afectados por la magnitud de infectados, la precariedad de nuestros servicios de salud, de transporte, la informalidad del empleo y por la crisis económica que está dejando a muchísima gente en condiciones de pobreza y desamparo. ¿Hasta cuándo? No lo sabemos, pero sí tenemos la certeza de que no es posible renunciar a seguir fomentando solidaridad y la conciencia de la necesidad de protegerse del contagio en la medida de lo posible. Esto es mucho más difícil para quienes viven en hacinamiento, deben salir a conseguir su sustento cotidianamente, no tienen acceso a condiciones sanitarias básicas y están expuestos a malnutrición crónica. En ello también se experimenta la desigualdad y una vulnerabilidad estructural.

Al cierre de la revista, el cardenal Pedro Barreto ha dado a conocer, en nombre de la Conferencia Episcopal Peruana, la iniciativa “Resucita Perú ¡Ahora!”, que busca generar respuestas eficaces e inmediatas en aspectos como la salud integral, la alimentación, los medios de vida para las personas más empobrecidas, excluidas y vulnerables y generar un espacio de diálogo de todos los actores de la sociedad peruana. Saludamos esta iniciativa y desde *Páginas* la apoyamos.

Este número quiere contribuir a compartir reflexión, información y documentos que buscan responder a los desafíos que levanta la pandemia.

En *Actualidad*, Pilar Arroyo nos da información valiosa y pistas que ojalá puedan contribuir a orientar un cauce común para enfrentar los tiempos que vivimos. En *Reflexión*, diversas contribuciones buscan esclarecer nuestra comprensión más profunda de lo que estamos experimentando. Raúl Zegarra nos invita a “Mirar más lejos”, mientras que Gonzalo Gamio reflexiona sobre la finitud y el sentido de trascendencia; Rolando Iberico, por su parte, se pregunta ¿qué lugar tienen en la espiritualidad los que hoy sufren y mueren a causa de la Covid-19? Raúl Pariamachi escribe sobre la diaconía social, señalando la pandemia como un fenómeno biopolítico.

Ha sido también un tiempo de duelo por los innumerables fallecidos a causa de la pandemia. Las estadísticas cobran rostros cuando los

conocemos, cuando son familiares o amigos. En este tiempo, entre muchos, han perdido la vida por el Covid 19 Santiago Manuin, líder de las comunidades amazónicas, y Héctor Herrera, sacerdote dominico y comunicador infatigable. También, por otras causas, se han ido amigos entrañables, Jorge Álvarez Calderón, en el Perú, y Dom Pedro Casaldáliga, en Brasil. Ellos entregaron su vida con generosidad, valentía y creatividad. Queremos recordarlos con, seguramente, muchos menos testimonios de lo que todos ellos han suscitado en su caminar.

En la sección *Entrevista*, Katee Salcedo conversa con María Julia Ardito, integrante del equipo de pastoral carcelaria que hace su labor en el penal de mujeres de Chorrillos, en Lima. La entrevista da cuenta de una realidad de la que se habla poco en medio de la pandemia, pero que implica una profunda experiencia de dolor e incertidumbre como la que viven las personas internas en los penales.

La Iglesia está conmovida por el sufrimiento, la muerte y la crudeza de la discriminación que sufren los pobres a raíz de la pandemia. En *Documentos*, lo denuncia el papa Francisco en su Mensaje por la Jornada de los pobres. En el Perú, al conmemorar un aniversario más de la Independencia, monseñor Carlos Castillo, arzobispo de Lima, recuerda en la homilía lo que debe ser nuestra actitud: vislumbrar la luz del Señor en medio de las tinieblas. Muchos obispos de América Latina se vienen pronunciando. Recogemos también dos Cartas al pueblo de Dios, la de la Conferencia Episcopal Peruana y la de un numeroso grupo de obispos de Brasil. Asimismo, reproducimos el pronunciamiento de la CONFER del Perú, que nos convoca a remar juntos. Por su parte, la diócesis de Chimbote levanta su voz de alerta ante proyectos de extracción petrolera que afectarán seriamente el ecosistema de la región.

En *Informe*, resumimos el que ha dado a conocer Global Witness, denunciando la creciente violencia contra los activistas defensores del medio ambiente.

Finalmente, la Sección *Cultural* trae un extracto del artículo *Conversión religiosa y lenguaje poético en Antonio Cisneros*, de Eduardo Urdanivia Bertarelli, antiguo colaborador de nuestra revista. □